

(N.º 1)

PUBLICACIONES DEL
MUSEO MUNICIPAL

DE

LA SERENA

1943



MUSEO ARQUEOLOGICO

BIBLIOTECA

Casilla 617 - Fono 212393

LA SERENA - CHILE

CULTURA

En las actuales provincias de Coquimbo y Atacama ha tenido su asiento una de las culturas más interesantes que han existido en tiempos precolombianos en suelo chileno.

Muy poco, casi nada nos dicen las antiguas crónicas sobre los pobladores de esta región y si no fuera por los hallazgos arqueológicos, nada sabríamos sobre esta cultura desaparecida. Debemos a la costumbre generalizada entre los indios de América, de dotar a sus muertos de un ajuar—que generalmente constaba de los objetos más preciados en vida—que los estudios arqueológicos pueden dar hoy día alguna luz sobre el estado cultural de estos pueblos.

Los antiguos pobladores de Coquimbo y Atacama nos han dejado las muestras de su adelanto cultural en múltiples objetos arqueológicos, especialmente en su alfarería artísticamente decorada, sin duda la más hermosa que se ha encontrado en territorio chileno, y en muchos objetos y artefactos de cobre, bronce, plata y aun de oro, objetos de piedra y de hueso, muchos de ellos artísticamente tallados y grabados.

Sus tejidos deben de haber sido tan pintorescos y artísticos como su cerámica, al menos evidencian el adelanto en esta materia una gran cantidad de útiles para hilar y tejer, que se han hallado en las sepulturas.

Antes se creía que todos estos objetos que demostraban una cultura superior, provenían de los Incas, pero los estudios arqueológicos han establecido, sin lugar a dudas, que se trata de una cultura que se ha desarrollado independientemente de la cultura incaica, de la cual sólo ha recibido algunas influencias durante el corto período que duró la dominación incaica en Chile, antes de la llegada de los españoles.

Por la semejanza de los objetos culturales, su nomenclatura geográfica y botánica y otras, se ha establecido también, que esta cultura es hermana de la de los Indios Diaguitas, que habitaban al otro lado de la cordillera, en el noroeste de la República Argentina.

Los diaguitas chilenos poblaron los valles fértiles de Copiapó, Huasco, Elqui, Limarí y Choapa, como también el extenso litoral de estas comarcas.

Sus huellas se encuentran en los apartados valles de la cordillera, como también en las áridas costas, que hoy día carecen de agua dulce.

Las tribus que habitaban los valles al interior, se dedicaban a la agricultura y a la crianza de ganado; aún se encuentran restos en algunas partes de sus canales de riego.

DIAGUITA

Del estado floreciente de sus labores, a la llegada de los españoles, puede dar una idea un relato, que hace un cronista antiguo, Mariño de Llovera, que es uno de los pocos que hacen referencia a estos indios.

Cuenta Llovera, que a la expedición de Almagro se adelantaron tres españoles, quienes, a llegar a Coquimbo, asienten entonces de un gobernador incaico, le pidieron a este gobernador que hiciera acopio de víveres para el ejército expedicionario de Almagro, a lo que asintió el gobernador, que probablemente ya tenía conocimiento de la dominación española en el Perú.

Dice Llovera: «...y poniendo luego por obra su pro.»
« mesa comenzaron a fabricar cava y a recoger mantenimiento, »
« juntando CUATRO MIL FANEGAS DE MAIZ y mucha »
« carne de ovejas mansas y muchas de las que llaman gu-na »
« coa, de que hicieron cocinas, que en su lengua llaman charqui, »
« matando para ello CUATROMIL RESES y más de de QUIN. »
« OCEMIL PERDICIONES, de que ellos suelen hacer cocinas; ultra »
« otros regalos que previnieron con tanta diligencia y sollicitud »
« que dentro de treinta días estaba puesto todo en su punto. »

Antes de llegar Almagro, sin embargo, el gobernador debía recibir noticias, que le hicieron determinar de ponerse a salvo. Retiró las guardias incaicas y con todas las llamas que tenía a su disposición, emprendió la fuga hacia la cordillera.

Al encontrarse los indios, sólo, sin sus autoridades incaicas, dieron muerte a los tres españoles y escondieron las provisiones, en su mayor parte, en el valle de Chile, donde Almagro más tarde las encontró.

Los indios diaguitas deben haber constituido una raza sana y robusta; no eran escasos los tipos de alta estatura, aún cuando el término medio era de estatura normal. En sus restos óseos llama poderosamente la atención, su dentadura perfecta y nunca cariada, que en todas las edades hace la impresión de individuos sanos y fuertes. La mortalidad infantil era incomparablemente menor que hoy día. En un gran cementerio indígena cerca de La Serena, se han encontrado sólo un porcentaje muy pequeño de restos infantiles.

El idioma de estos indios era el «kakan», que sólo se ha conservado en la denominación de lugares y nombres de plantas y animales, como también en algunos apellidos.

F. L. CORNELLY